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Прошла война, прошла страда, 

Но боль взывает к людям: 

Давайте люди, никогда 

Об этом не забудем. 

Пусть память верную о ней 

Хранят об этой муке, 

И дети нынешних детей, 

И наших внуков внуки… 

(А.Твардовский)  

Мы, дети, которые, слава Богу, не столкнулись лично с войной и знаем об 

ужасах Великой Отечественной войны только из художественных фильмов, из 

кадров военных хроник и, конечно же, из рассказов своих бабушек и дедушек. 

Прошло 80 лет с момента окончания той кровопролитной войны, но боль и 

скорбь до сих пор живет и откликается в наших сердцах. И память о героических 

подвигах наших прабабушек и прадедушек должна быть вечной, ведь благодаря 

им мы сейчас имеем возможность видеть мирное голубое небо над головой, 

слышать чудесное пение птиц и все то, что есть прекрасного в этом мире. Мы 

имеем возможность просто жить, и эту возможность нам подарили они, наши 

ветераны, весь наш героический народ, самоотверженно вставший на защиту 

своей Родины, в самой страшной и великой битве 20 века. 

Мне, как и многим другим, тоже есть, кем гордиться и что помнить!  

Благодаря рассказам моего 

родственника, Ященко Юрия 

Лаврентьевича, сына Лаврентия 

Васильевича, я знаю, что наш род берет 

свое начало от Запорожских казаков. Тех 

самых казаков, о жизни которых писал 

Николай Васильевич Гоголь в своем 

произведении «Тарас Бульба». Предки 

моего прадеда были высланы по указу 

Екатерины II в Казахские степи после 

падения «Запорожской Сечи» в 1775 

году. 

Я хочу рассказать о моем прадеде и 

непростой истории его жизни. 



Мой прадед, Ященко Лаврентий Васильевич родился в октябре 1911 года в 

селе Дзержинское. Он, как и многие мальчишки начала 20 века, рано повзрослел. 

В 10 лет он уже знал, кто такие белые и красные непонаслышке. И в 1920 году 

был свидетелем страшных, чудовищных злодеяниях, которые творил 

белогвардейский атаман Анненков, в Актуме (Коктуме), прежде чем уйти в Китай 

через перевал Сельке. Долгое время в Казахстане не хотели принимать Советскую 

власть. Многие казахи ушли в басмачи. А мой прадед со своим братом Максимом 

вступили в ряды Красной Армии и много лет гоняли их в горах. 

В 18 лет мой прадед женился на Цыгулевой Варваре Никифоровне. 

Шло время, в семье моего прадеда рождались дети, а в то время женщины 

рожали много детей и семьи тогда были многодетные. 

Началась Великая Отечественная война. 

На тот момент в семье 

Лаврентия Васильевича и Варвары 

Никифоровны уже родилось пятеро 

детей. По медицинским показаниям 

Лаврентий Васильевич был не годен 

к военной службе, у него 

отсутствовала фаланга на 

указательном пальце правой руки. 

Но он принял твердое решение идти 

на войну добровольцем и защищать 

Родину от проклятых фашистов. 

Прабабушка, имея пятерых детей, не 

хотела его отпускать, просила 

остаться дома, на что он ей ответил: 

«Все мужики воевать пошли, а я 

дома сидеть буду? Ты что?» Поехал 

мой прадед с твердо принятым 

решением в районный центр, в 

военкомат. В военкомате над ним 

лишь посмеялись: «У тебя пятеро детей. Образования нет (он окончил 4 класса). 

Стрелять без фаланги ты не сможешь. Куда ты пойдешь?» 

На что он ответил: «Да я лучше вас стреляю!» И продемонстрировал им все, 

на что он способен. А он действительно хорошо управлял бичом и стрелял 

отлично. 



Так и отправился мой прадед на войну вместе со своим братом Максимом. 

Полк был сформирован в Алма-Ате и отправлен в Смоленск. Проходя этот 

нелегкий боевой путь, мой прадед дважды участвовал в сражениях за г. Ростов-

на-Дону. Первый, когда Красная Армия отступала, а второй - когда погнали 

фашистов в феврале 1943 года.  Так как я родилась в городе Ростове-на-Дону, 

этот факт из биографии прадедушки, произвел на меня сильное впечатление, мне 

кажется это символичным. Кто же знал тогда, что мы, его потомки будем жить на 

этой земле, которую отвоевал из цепких лап фашистов для нас наш прадед? 

Участвуя в ожесточенных боях с 

противником на подступах к Москве, мой 

прадед был ранен и отправлен на лечение 

в госпиталь в город Свердловск. После 

трех месяцев лечения, он снова вернулся 

на фронт. 

В 1943 году уже в звании младшего 

лейтенанта Лаврентий Васильевич был 

назначен на должность командира 

стрелкового взвода 3-го стрелкового 

батальона 283 Армейского Запасного 

стрелкового полка. 

Согласно записям наградного листа, 

16.01.1945 года был награжден орденом 

Красная Звезда, как участник 

отечественной войны, дважды проливший 

кровь за Родину и за отличную подготовку 

бойцов (подготовил до 800 бойцов) для 

маршевого пополнения. Бойцы его 

подразделения отличались хорошей боевой 

наукой и дисциплиной. 

Орден Красной Звезды стал не только 

наградой для прадедушки, но и оберегом. 

Однажды в конец звезды попала шальная пуля и 

отбила краешек. Так орден спас жизнь 

Лаврентию Васильевичу. 

Сражаясь с фашистскими захватчиками, 

прадед дошел до Венгрии. Защищая Будапешт, 



пришла долгожданная весть, война была окончена. Но он оставался еще год 

комендантом Будапешта и до 1946 года они восстанавливали этот разрушенный 

город. 

19 мая 1946 года он вернулся домой. Его сразу же поставили председателем 

колхоза Коктума, так как претендентов больше не было, на тот момент в колхозе 

жили одни женщины и дети. Всего из данного колхоза ушли на защиту Родины 36 

мужчин, а вернулись живыми только 6. Так и отработал мой прадед 

председателем 4 года, пока в 1951 году на его место не прислали специально 

обученного человека, а его назначили заведующим молочной фермой в поселке 

Сельты. На новом месте работы судьба сыграла с ним злую шутку. Работал у них 

на ферме пастух, было у него 11 детей. В один из обычных рабочих дней приехал 

этот пастух и сказал, что корова на пастбище сломала ногу, ему пришлось её 

дорезать. Пожалел его прадед за его самоуправство, ведь время было тяжелое, 

послевоенное, да и не понаслышке знал он, что такое многодетная семья, как 

трудно всех прокормить, у самого уже было семеро детей. (После войны у них 

родилось еще двое сыновей) В общем, разрешил он пастуху забрать мясо семье. 

Одна из женщин узнав об этом, доложила в вышестоящие инстанции, сразу же 

приехала прокуратура, прокурором оказался однополчанин моего прадеда, но 

закон есть закон. В ходе разбирательств осудили моего прадеда на один год 

лишения свободы. Отбывал он  свое наказание в тюрьме города Алма-Аты. Вот 

чего ему стоила его мягкосердечность и сострадание.  

После возвращения из 

тюремного заключения мой дед 

продолжал жить в колхозе 

Коктума, воспитывал своих 

детей, работал председателем 

сельского совета, а потом ушел 

на пенсию, и так он прожил в 

своем родном колхозе до своей 

смерти. Умер 25.05.1973 года. 

Похоронили его там же, на 

родной земле. 

На этом и заканчивается история жизнь моего прадеда, но память о нем 

навсегда останется в наших сердцах. Он наш герой! 

Я никогда не была в Казахстане, мой папа уехал оттуда с родителями, когда 

ему было 8 лет. Но он многое помнит из своего детства, много рассказывает о 

красотах природы и очень хочет туда поехать. Послушав его рассказы, я тоже 



захотела там побывать. У нас с ним одна мечта на двоих. Я верю, что мы 

обязательно исполним свою мечту и поедем в Казахстан. Мы обязательно найдем 

могилу, в которой похоронен наш прадед, возложим цветы в знак памяти и вечной 

благодарности за подаренную жизнь будущим поколениям, посидим, вспомним 

нашего героя. 

Р.S. Когда мы были в гостях у прадедушки Юры и слушали рассказы о 

прапрадедушке, тогда я еще не знала, что через месяц мой папа примет решение 

и, как и его прадед, отправится на СВО защищать нашу Родину.  

Но это уже другая история, о которой я расскажу, когда мой папа вернется 

домой. В моей семье есть мужчины, на кого надо равняться, брать пример и, 

конечно, гордиться.  


